

聖嶽洞穴探検の一 日

羽柴 駿

九月廿四日 秋分の日 はやかる彼岸の中日、佐伯史談会は本草村半津々にあら
聖嶽洞穴を探つた。

午前八時すぎ成等でバスを降りた一行は、先ず公民館に立ちて枚方本宮
会の猪子氏、文化財調査委員の高橋氏へお二人お会遇いが、宇摩御殿へ向ひ
して入った。

飛橋山の峯近く、上野越といふ部落があるあたり、数十分年前の國分川
石へ宝物(とほもの)とする、聖嶽の人骨、骨器、やじら牛の上を拾集の名教
のやじら、椎木原で見つめられた厄矢(やじら)を次々に展示しての、まるで地質学
考古学の講座で、史談会とては且てない營繕の時をもつた。

大崎羊(やま)さん、一行急便斜カ山脈をよじ登つて目だす洞穴に入へた。人口
近くはとんど空虚な三米ほど高さの基壇(きとう)で、洞内は窮屈(くびく)に平坦(へんたい)、六十枚
ほど奥底深かつた。櫻中電燈で照し出す洞穴内は怪奇(けいけい)とろのうだ、ほしゆ
はこわぐをつかがすぐ馴れて面白く、又なまても大きくて複数(ふくしゆく)の白雲
を採集した。幾千万年ゝ歳を経た人骨(ひとねこつ)と骨器(こつぎ)の位置も確認した。
「一体、聖教(せいきょう)とはどうしてこんな所にはんでいたか。高さ二百米ほどのこ
の洞穴は、どうして古人の生活(せいかつ)をかくするかと思つたが、
今でこそテリーハ世界である。

洞穴を出て山下り、一夜宿車を新落(しんらく)て中心部まで登る。そこには
二十基ほどの一室一石塔や唐門塔が群つてゐる。宇津(うづ)の山腹(さんぱく)に
戸時代に於ける習俗研究へ鍵となるものもあると思つた。

一行は車で分乗して三段の高橋家(たかはしや)に向つた。お茶を頂いて昼食だ。
高橋夫人は栗の石垣餅と振舞つて下さる。まことに珍らしく、それでか
いへ季節の馳走であつた。

お座敷で高橋氏の集蔵(しゆぞう)なる陶器(とうき)を次々に見せて貰ひながら、陶
器のお話を承る。これがよほ勉強、それで序(じょ)に何点かの書画(しょげん)を譲りたす
ことが出来た。

帰途(きと)四人ばかりは風戸(かざど)の地獄谷(じごくこく)と鳩鳩穴(きゅうきゅうあな)を見た。後者(ごうしゃ)は大
きなドームをもつ石灰洞(せいけいどう)で、本日望外(ぼうがい)の探検(とうけん)であつた。